

résolus de renforcer la trame de la liberté que tissent jour après jour les peuples de toutes les régions du globe.

### **Le péril communiste**

Au sujet du péril communiste, l'exposé déclare: "Nous sommes menacés par une offensive généralisée du communisme, qui vise à bouleverser l'Afrique, l'Asie, l'Europe et même l'Amérique latine, qui se manifeste ouvertement par une menace immédiate contre Berlin. Berlin symbolise le danger qui nous guette un peu partout. Si nous tergiversons, si nous ne veillons pas constamment à la défense de nos droits et de nos responsabilités à Berlin, nos positions partout seront en danger. La liberté de Berlin, ni les principes directeurs de la solidarité atlantique ne peuvent faire l'objet de compromis. Nous ne pouvons permettre au chantage et aux menaces de porter fruit."

Sur le plan militaire, la déclaration affirme la nécessité d'une force de défense disposant d'armes classiques et nucléaires, surtout sur le flanc du dispositif de l'OTAN qui borde la Méditerranée orientale.

La déclaration souhaite une collaboration étroite dans le domaine économique et évoque l'article 2 du Traité de l'Atlantique Nord. Elle applaudit à la naissance de l'Organisation de coopération et de développements économiques et cite la Communauté économique européenne comme le modèle de cette coopération intime souhaitée par les signataires du Traité de l'Atlantique Nord. La déclaration demande qu'on étudie tout particulièrement les besoins de certains membres de l'Alliance qui tâchent de développer leur économie et de relever leurs normes de vie, tout en portant une lourde part du fardeau de la défense.

En outre, la déclaration demande aux membres de l'OTAN de se consulter mutuellement avant de prendre des décisions sur le plan national, et d'améliorer leurs méthodes de consultation au moyen du Conseil de l'OTAN. Il paraît certain que la pression des événements et l'obligation de décisions immédiates sur des questions complexes exigent un mécanisme qui permettrait aux pays atlantiques de coordonner leurs programmes. Le communiqué admet que les pays de l'Alliance n'ont pas su jusqu'à présent mettre en relief leurs idéaux quant à la dignité de l'homme et à sa liberté, ni faire ressortir le lien entre les citoyens des pays libres et les gouvernements qu'ils se donnent pour la conduite des affaires publiques. En outre, le communiqué indique la tâche qui consisterait à convertir à la cause de la liberté les citoyens des pays qui ne connaissent guère la démocratie ni la justice sociale.

Dans sa conclusion, la déclaration souligne que tous les membres de l'Association se doivent de défendre conjointement l'intérêt commun, et de veiller à ce que les peuples de l'OTAN comprennent les problèmes de l'heure, afin que leur opinion forme un consentement universel tendant vers un objectif d'ensemble.